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В связи с газовым спо
ром России и Беларуси
Еврокомиссия созывает
экстренную встречу.
Между тем Украина
уже заявила о том, что
готова обеспечить до
полнительный транзит
газа в Европу по своей
территории.

Угроза поставок газа в
страны ЕС вынуждает Ев�
ропу принимать неотлож�
ные меры. Как сообщает
РИА «Новости», Евроко�
миссия созывает экстрен�
ную встречу в связи с
газовым конфликтом Рос�
сии и Беларуси, а также
призвала обе страны ува�
жать их контрактные обя�
зательства после того, как
стало известно об угрозе
срыва поставок российско�
го топлива в ЕС.

По словам представите�
ля Еврокомиссии Марлина
Холцнера, в результате га�
зового спора может быть
затронуто 6,25 процента от
всего объема потребления
газа в ЕС.

Свои услуги в качестве
поставщика Европе уже
предложила Украина. По
словам украинского пре�
мьер�министра Николая
Азарова Украина готова
обеспечить дополнительный
транзит газа в Европу по сво�
ей территории в объеме 15�
20 миллиардов кубометров.

Вместе с тем директор
Департамента информа�
ционной политики МИД
Украины Олег Волошин
заявил, что Украина зани�
мает нейтральную пози�
цию в газовом конфликте
между Россией и Белару�
сью.

— На политическом
уровне Украина абсолютно
нейтральна в этой истории:
мы никоим образом не пы�
таемся вмешиваться в хо�
зяйственный конфликт, —
цитирует слова Олега Воло�
шина interfax.by.

По его словам, «очевид�
ным является то, что это
конфликт между субъекта�
ми хозяйственной деятель�
ности и касается исключи�
тельно денежного вопроса».

— Мы не намерены по�
литически реагировать на
это, — подчеркнул Воло�
шин.

Как известно, российс�
кая сторона требует от Бе�
ларуси в срочном порядке
погасить долг за газ в раз�
мере 192 миллионов. Во
вторник днем Александр
Лукашенко распорядился
перекрыть транзит россий�
ского газа через террито�
рию Беларуси до тех пор,
пока «Газпром» не погасит
образовавшийся долг за
транзит. Президент Белару�
си настаивает на взаимоза�
чете, однако уже заявил о
том, что необходимая сум�
ма для погашения долга пе�
ред «Газпромом» собрана.

— Я одолжил сегодня
эти деньги у своих друзей,
и мы в ближайшее время
эти деньги отдадим, — по�
яснил Александр Лукашен�
ко, подчеркнув, что “чужие
люди дали нам эти деньги в
течение одного дня, а Рос�
сия подождать не может”.
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Александр Лукашен

ко в ходе поездки по Мо
гилевской области попе
нял России и заявил, что
«экономика Беларуси
сегодня фактически ра
ботает на российскую
экономику», а посему
ничего не должна за газ.

— Нельзя так вести себя
в отношении Беларуси:
другим понижая цены на
газ или фиксируя их, а нам
повышая. Много на этом
россияне и “Газпром” не
наживутся, а вот потерять
могут многое, — цитирует
слова Лукашенко пресс�
служба президента. — Рос�
сийская сторона снизила
цену на природный газ на
30% для Украины, недавно
прозвучал вопрос о возмож�
ном понижении для Венг�
рии. Почему же тогда для
Беларуси решили поднять
цену на 30%?”

Президент рассказал,
что, когда президент России
Дмитрий Медведев попро�
сил его высказать позицию
по газовому вопросу, он
ответил: “Страна только вы�
ходит из финансово�эконо�
мического кризиса. Нам
сейчас непросто, нам надо
поддержать производство. И
увеличение цен на газ, ко�
нечно же, негативно повли�
яет на рентабельность на�
ших предприятий”.

Очевидно, тем самым
Лукашенко хотел дать
понять, что в России «сви�
нью» ему подложили созна�
тельно. Кроме того, он под�
черкнул, что экономика
Беларуси сегодня факти�
чески работает на российс�
кую экономику.

— Мы получаем сегод�
ня комплектующие пред�
приятий России, на кото�
рых работают до 15 млн.
человек. То есть мы как
были, так в некотором роде

и остаемся сборочным це�
хом России. Поэтому гово�
рить о том, что это каким�
то чужим людям поставля�
ется газ, какой�то другой
стране, нельзя.

Что же касается газа, то
белорусский президент
даже не сомневается, что
никакой задолженности у
Беларуси не имеется.

— Неважно, что там у
нас разница была в цене.
Ведь для России Беларусь
и другие государства —
это, как говорят в Одессе,
две большие разницы. Бе�
ларусь для России — совер�
шенно иная ценность. И не
надо тут заявлять, что мы
на “дурняк” хотим
прожить! Нет, мы очень
большую пользу приносим
России, начиная от произ�
водства и заканчивая оборо�
ной и другими вопросами.
Президент России мне ска�
зал, что не по всем вопро�
сам он готов ответить сразу

и что он обязательно в тече�
ние двух�трех дней опреде�
лится и мне позвонит. Ну
вот, по телевидению “позво�
нил” — вы это слышали.

Ну и на закуску припом�
нил извечную песню про
окопы, в которых вместе
гнили.

— Мы выживем. Но так
вести себя в отношении на�
рода�союзника, с которым
вместе когда�то гнили в око�
пах, я считаю, непозволи�
тельно. И это никакие не
эмоции, хотя и они для нас,
славян, тоже важны. Мы ве�
дем сейчас переговоры.
Если исходить из точки
зрения России, то это долг.
Если исходить из того, что
я сказал, — никакого долга
нет. Я думаю, договоримся.
Если мы согласимся с тем,
что это долг и России очень
тяжело оставить прошлую
цену, то мы будем платить,
найдем деньги, — заверил
Лукашенко.
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Вечером 21 июня Со
вет министров Беларуси
направил «Газпрому»
письмо, в котором предла
гает компромиссный ва
риант разрешения кри
зисной ситуации в газовой
сфере. «Никаких пред
метных предложений о
погашении долга нет, —
прокомментировал это
письмо официальный
представитель “Газпро
ма” Сергей Куприянов. —
Там заключается угроза,
что в случае дальнейшего
снижения поставок газа
белорусская сторона пред
примет действия по от
бору из транзитной тру
бы для нужд народного
хозяйства Беларуси».

Как сообщает БЕЛТА, со�
гласно предложенному бело�
русской стороной варианту,
«Газпром» немедленно пога�
шает задолженность за тран�

зит природного газа перед
«Белтрансгазом» в размере
217 млн. долларов. «Белтран�
сгаз», в свою очередь, до 23
июня года в полном объеме
рассчитывается за газ, по�
ставленный в мае, а задол�
женность в размере 187 млн.
долларов погашает до 5 июля.

При этом белорусская
сторона попросила россий�
ских партнеров воздержать�
ся от дальнейшего ограни�
чения поставок газа в
Беларусь до полного выпол�
нения взаимных обяза�
тельств. В противном случае
«Газпром» будет понуж�
дать производить отбор газа
из транзитной газотранс�
портной системы для удов�
летворения в полной мере
нужд народного хозяйства и
населения Беларуси.

Однако в «Газпроме»
считают предложения Бела�
руси беспредметными.

— Мы получили письмо
от первого вице�премьера
Беларуси Семашко, в кото�
ром никаких предметных

предложений о погашении
долга нет. И там заключает�
ся угроза, что в случае даль�
нейшего снижения поставок
газа белорусская сторона
предпримет действия по от�
бору из транзитной трубы для
нужд народного хозяйства
Беларуси, — цитирует Куп�
риянова РИА «Новости».

В свою очередь зампред�
седателя “Газпрома” Алек�
сандр Медведев заверил:
компания сделает все, что�
бы европейские потребите�
ли не пострадали в случае
отбора Беларусью транзит�
ного газа.

Между тем белорусская
сторона настаивает, что за�
долженность за транзит офи�
циально зафиксирована. Так
21 июня представитель Ми�
нэнерго заявил о недостовер�
ности информации об отсут�
ствовавших актах приемки
транзитного газа. «Как мож�
но говорить об этом, вводить
в заблуждение руководящих
работников Российской Фе�
дерации?», — сказал первый

замминистра энергетики
Беларуси Эдуард Товпенец.

Он продемонстрировал
журналистам документы по
каждому месяцу с обраще�
нием о направлении актов в
адрес “Газпрома” по объе�
мам оказанных услуг за
транзит.

Товпенец подчеркнул,
что с белорусской стороны
данные акты были подписа�
ны заместителем гендирек�
тора “Белтрансгаза” Дмит�
рием Аннюком, представи�
телем “Газпрома” в Белару�
си, но на них отсутствует
третья необходимая под�
пись — подпись “Газпрома”.

— Акты направлялись
на подпись “Газпрому”, но
“Газпром” ни один акт не
подписал, — констатировал
Товпенец.

Однако россияне не со�
гласились с предложения�
ми нашего Совмина. Утром
22 июня «Газпром» принял
решение увеличить ограни�
чение поставок газа – с 15%
до 30% от планового объёма.

Минск заявляет,Минск заявляет,Минск заявляет,Минск заявляет,Минск заявляет,
что «Гчто «Гчто «Гчто «Гчто «Газпром»азпром»азпром»азпром»азпром»
может ограничить поставки газаможет ограничить поставки газаможет ограничить поставки газаможет ограничить поставки газаможет ограничить поставки газа
лишь на 15%, а не на 85%лишь на 15%, а не на 85%лишь на 15%, а не на 85%лишь на 15%, а не на 85%лишь на 15%, а не на 85%

 «Газпром» в соответ
ствии с контрактом име
ет право ограничить
поставки «голубого топ
лива» в Беларусь лишь на
15%, а не на 85%, как обе
щает российская газовая
монополия, заявил в вос
кресенье высокопостав
ленный представитель
министерства энергети
ки Беларуси.

– В соответствии с кон�
трактом в случае неоплаты
поставок газа предусмотре�
но ограничение, адекватное
неоплаченной части, – ска�
зал представитель белорус�
ского Минэнергетики РИА
«Новости».

Он пояснил, что 200
миллионов долларов – это
около 15% суммы, на кото�
рую с начала года был по�
ставлен в Беларусь газ.

– Остальная сумма за газ
оплачена, – заявил собеседник.

Ранее высокопоставлен�
ный источник в белорус�
ском ведомстве в беседе с
РИА Новости предупреж�
дал, что республика техно�
логически не сможет в пол�
ной мере поддерживать
транзит в Европу в случае
ограничения поставок газа
на 85%. Между тем, глава
«Газпрома» Миллер заяв�
лял, что у концерна есть тех�
нические возможности для
перенаправления поставок
топлива в обход Беларуси.

Напомним, в 9.00 утра
понедельника истекает срок
выставленного российской
стороной ультиматума. Если
Беларусь не выплатит 200 млн
долларов, «Газпром» обеща�
ет ограничить поставки «го�
лубого топлива» на 85%.

Переговоры 19 июня в
Санкт�Петербурге заверши�
лись ничем. «Мы расстались,
и куда они уехали, я не знаю»,
– заявил шеф «Газпрома»
после окончания дискуссии.
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Второй танкер с ве
несуэльской нефтью для
Беларуси прибыл 19
июня в Одесский порт.
На борту судна «Ми
нерва София» – 80 ты
сяч тонн нефти сорта
«СантаБарбара». Ее
стоимость не известна.

К украинским берегам
танкер подошел после полу�
дня, сообщает СТВ. На пере�
валку черного золота специ�
алистам понадобится около
двух дней. Как и сырье из
первого танкера эта нефть
предназначена для перера�
ботки на Мозырском нефте�
перерабатывающем заводе.
В Мозырь она будет достав�
лена по железной дороге.

Напомним, первая
партия сырья из Венесуэлы
(также 80 тысяч тонн) была
доставлена на Мозырский

НПЗ в начале мая. Ее сто�
имость до сих пор не оглаше�
на, что после недавнего подо�
рожания бензина на заправ�
ках не может не ставить под
сомнение ее рентабельность.

Между тем 29 июня ожи�
дается прибытие уже третье�
го одного судна из Венесуэлы
с 80 тысячами тонн сырья той
же марки. С июня по август в
одесский порт прибудут семь
танкеров с венесуэльской
«Санта�Барбарой». Все го же
согласно соглашению между
Венесуэлой и Беларусью об�
щий объем поставок нефти в
этом году должен составить 4
млн тонн.

Продукты, полученные в
результате переработки вене�
суэльской нефти, будут со�
вместно реализовываться на
европейском рынке. С этой
целью планируется создать
совместное белорусско�вене�
суэльское предприятие, в
котором 75% акций будет
принадлежать Венесуэле,
25% – Беларуси.
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Так метафорично
сравнил «транзит и по
ставки газа» утром во
вторник официальный
представитель «Газп
рома» Сергей Куприя
нов на прессконферен
ции в Москве. А в 13.15
на информационных
лентах появилось сооб
щение, что Александр
Лукашенко распоря
дился перекрыть тран
зит российского газа
через территорию Бе
ларуси до тех пор, пока
«Газпром» не погасит
образовавшийся долг за
транзит.

— Мы получили пись�
мо от первого вице�премье�
ра Беларуси Семашко, в
котором никаких предмет�
ных предложений о пога�
шении долга нет. И там
заключается угроза, что в
случае дальнейшего сни�
жения поставок газа бело�
русская сторона предпри�
мет действия по отбору из
транзитной трубы для
нужд народного хозяйства
Беларуси, — цитирует
Куприянова РИА «Ново�
сти».

— Давайте отделим
мух от котлет: транзит и
поставки газа. Что касает�
ся поставки газа, здесь все
предельно четко и понятно.
Есть определенная по фор�
муле цена, и есть цена, по
которой платит «Белтран�
сгаз», и есть совершенно
понятная цена долга — 192
миллиона долларов на дан�
ный момент, которую нуж�
но погасить, — заявил
Куприянов. — И есть со�
вершенно четкие, предус�
мотренные контрактом
санкции, связанные с ог�
раничением поставок. В
нашем, даже самом несо�
вершенном контракте с
«Белтрансгазом», вопросы
транзита и поставки четко
разделены, и связывать их
между собой нельзя ни в
коем случае. И санкции,
которые могут применять�
ся в случае возникновения

тех или иных конфликт�
ных ситуаций, принципи�
ально разные. Поэтому
главный и единственный
вопрос, который мы сейчас
обсуждаем, — это погаше�
ние долга за поставленный
газ.

Как сообщает Бела�
ПАН, представитель «Газ�
прома» предупредил: если
Минск начнет несанкцио�
нированный отбор газа,
Россия задействует аль�
тернативные возможности
транзита.

В свою очередь замп�
редседателя компании
Александр Медведев заве�
рил: компания сделает все,
чтобы европейские потре�
бители не пострадали в
случае отбора Беларусью
транзитного газа.

Тем временем, пресс�
атташе литовской компа�
нии по транспортировке и
поставкам газа Lietuvos
dujos Сигита Пятрикони�
те�Юркунене заявляет, что
поставки российского газа
в Литву через территорию
Беларуси осуществляются
без перебоев.

— Система действует
прекрасно. Ничего не из�
менилось с момента обна�
родования информации в
понедельник (об ограниче�
нии поставок российского
газа в Беларусь). Литовс�
кие потребители обеспечи�
ваются газом через Бела�
русь. Давление такое,
какое должно быть, — ска�
зала она.

Между тем, вопрос даль�
нейшего ограничения по�
ставок российского газа
Беларуси «будет опреде�
ляться сегодня (22 июня) в
ходе заседания оперативно�
го штаба».

— Если с белорусской
стороны не будет никаких
реальных шагов, то можно
ожидать нового снижения,
— заявил Куприянов, со�

общает РИА Новости. —
Что касается транзита, то
здесь нашим коллегам
надо определиться, — про�
должил Куприянов. —
Если они хотят получить
деньги, они должны подпи�
сать все бумаги, если они
хотят торговаться по пово�
ду ставки — тогда не надо
предъявлять претензии,
что они что�то не получи�
ли.

Возвращаясь к фразе
российского топ�менедже�
ра о «мухах и котлетах»,
отметим, что это крылатое
выражение он позаимство�
вал из «цитатника» Влади�
мира Путина. В июне 2002
года тогдашний президент
России, комментируя про�
ект конституции союзного
государства, сочиненный в
Минске, заявил: «И нуж�
но понять, чего мы хотим,
чего хотят наши партнёры.
Котлеты отдельно, мухи
отдельно». И позже с раз�
дражением добавил:
«Надо прекратить жевать
жвачку».

Уже в обед вторника со�
бытия приняли новый по�
ворот.

— Газпром должен 260
млн долларов, с учетом
мая, за транзит. Я прика�
зал правительству пере�
крыть транзит газа через
Беларусь, пока не запла�
тит «Газпром». Они нам за
полгода ни копейки не зап�
латили, — сказал Алек�
сандр Лукашенко во
вторник в Минске в ходе
встречи с министром ино�
странных дел России Сер�
геем Лавровым, сообщает
interfax.by.

Также президент Бела�
руси предложил произве�
сти взаимозачет долга
страны за поставленный
российский газ и задол�
женности российской ком�
пании за транзит.

— Мы вам дадим 192
млн долларов (долг Бела�
руси за поставленный рос�
сийский газ), вы нам —
260 млн (долг Газпрома за
транзит газа), проведите
зачет, разницу переведите
нам. Тогда закроем этот
вопрос, — предложил он.

Кстати, открывая
встречу с главой МИД РФ,

Александр Лукашенко за�
явил, что воспринял как
оскорбление высказывание
Дмитрия Медведева про
«пироги», сделанное в свя�
зи с тем, что Беларусь
предлагала погасить долг
за газ техникой, а не день�
гами.

— Извините, когда нас
начинают унижать не то
котлетами, не то колба�
сой, маслом или блина�
ми... мы это воспринима�
ем как оскорбление. Так
не подобает вести прези�
денту дружественного со�
седнего Союзного госу�
дарства — президенту,
который возглавляет фак�
тически один народ, —
сказал Лукашенко.

Часом ранее пресс�сек�
ретарь Минэнерго Белару�
си Людмила Зенькович в
интервью агентству БЕЛ�
ТА заявила, что Беларусь
рассчиталась с ОАО «Газп�
ром» в полном объеме за
потребленный в мае при�
родный газ.

— Не дожидаясь пере�
числения денежных
средств от «Газпрома» за
осуществленный в мае те�
кущего года транзит рос�
сийского природного газа
по белорусской газотранс�
портной системе и газопро�
воду Ямал — Европа в стра�
ны Европы, в полном
объеме произведен расчет
за потребленный Белару�
сью в мае природный газ,
— сообщила она.

Уже в 15.10 interfax.by
cообщил, что президент
РФ Дмитрий Медведев от�
дал необходимые распоря�
жения в связи с решением
белорусского коллеги пере�
крыть транзит российско�
го газа в Европу.

— Все необходимые
указания президентом РФ
даны, в том числе и руко�
водству «Газпрома», —
сказала пресс�секретарь
главы российского госу�
дарства Наталья Тимако�
ва, отвечая на вопрос жур�
налистов о реакции
российских властей на реше�
ние президента Беларуси.

Какие это распоряже�
ния — не уточняется.

«Салідарнасць» следит
за развитием событий.
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Оппозиция выработалаОппозиция выработалаОппозиция выработалаОппозиция выработалаОппозиция выработала
план победы на выборахплан победы на выборахплан победы на выборахплан победы на выборахплан победы на выборах
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Участники круглого
стола, инициированного
Радой интеллигенции,
приняли стратегию побе
ды на президентских вы
борах. Согласно ей, бело
русов поведет за собой
«президентосвободи
тель», а уж в какую сто
рону, будет решено после.

Стратегия, принятая 17
июня на очередном заседа�
нии круглого стола по опре�
делению единого кандидата
от демократических сил,
так и называется «Прези�
дент�освободитель». Главная
идея ее заключатся в том,
чтобы представить народу
кандидата, способного побе�
дить и отстоять свою побе�
ду. А вот с геополитическим
выбором решено подождать.

— Кандидат должен быть
заявлен не как человек, кото�
рый начнет двигать страну в

сторону Запада или Востока,
а просто как кандидат�освобо�
дитель, который даст Белару�
си демократию, проведет сво�
бодные парламентские
выборы, а уже парламент, как
это положено по Конститу�
ции, определит вектор движе�
ния страны. То есть необхо�
димо отнести вопросы
геополитического выбора не�
много на потом, — пояснил
«Салідарнасці» председатель
оргкомитета по созданию Бе�
лорусской социал�демокра�
тической партии (Народная
Грамада) Николай Статкевич,
который являлся одним из
разработчиков проекта.

Главные задачи, которые
ставят перед будущим еди�
ным кандидатом, — это
«завоевание симпатии боль�
шинства избирателей»
(посредством эффективной
агитационной кампании),
«борьба за настоящие выборы»
(добиваться осуществления
наблюдения, в том числе ак�
циями протеста за внесение
изменений законодательства),

и возможность обеспечить себе
международную поддержку.
Помимо прочего кандидат
должен бороться против фаль�
сификаций в день голосова�
ния путем организации в
Минске массовой акции про�
теста и обеспечить кампанию
необходимыми ресурсами.

С учетом вышеперечис�
ленных задач участниками
круглого стола были также
разработаны требования к бу�
дущему единому кандидату.
Их всего три. Однако для мно�
гих претендентов они могут
стать серьезной преградой
для участия в выборах.

Итак, первым требовани�
ем к будущему кандидату яв�
ляется его «избираемость»,
которая, по мнению авторов
документа, зависит «от ха�
ризмы, ораторских способно�
стей, социального статуса и
профессионального опыта». С
этим у наших претендентов,
вроде как, все в порядке. Хва�
тает среди них и ораторов и
профессиональных полити�
ков. Есть, правда, некоторые
проблемы с харизмой, но тут,
как говорится, придется до�
вольствоваться тем, что есть.
Вот только хватит ли этого
для «избираемости»?

Далее от кандидата тре�
буется «способность реали�
зовать стратегию», в связи с
чем он должен обладать «ре�
шительностью», «организа�
торскими способностями» и
внушать «доверие потенци�
альным участникам акций
протеста». Тут уже послож�
нее. Надо уметь не только
говорить, и не только так,
чтобы «проняло», но и орга�
низовывать людей. Любите�
лям возлагать эту почетную
миссию на плечи своих бо�
лее активных соратников
придется уйти в сторону.

Ну и последнее: «готов�
ность взять на себя органи�
зацию и управление акция�
ми протеста, а тоже полити�
ческую, юридическую и
моральную ответственность
за их итоги и последствия,
пожертвовать своей свободой
или даже жизнью ради по�
беды демократии». Много ли
смельчаков захотят пожерт�
вовать своей жизнью ради
победы, покажет время.

Процедуру избрания
единого кандидата участни�
ки круглого стола планиру�
ют рассмотреть на следую�
щем заседании, которое
пройдет в конце июня.

Прэтэндэнту на пасаду прэзідэнта параілі пагаліццаПрэтэндэнту на пасаду прэзідэнта параілі пагаліццаПрэтэндэнту на пасаду прэзідэнта параілі пагаліццаПрэтэндэнту на пасаду прэзідэнта параілі пагаліццаПрэтэндэнту на пасаду прэзідэнта параілі пагаліцца
Таццяна ГУСЕВА

Салігорская пенсія
нерка ўбачыла ў прэтэн
дэнце на пасаду прэзідэн
та Андрэе Саннікаве
клон Мілінкевіча і пара
іла яму пазбавіцца бара
ды і вусоў.

� Вось такі да нас
Мілінкевіч прыязджаў, �
прыгадала іміджмейкер ад
сахі Ніна Ярмалінская. � За�
рослы, як мядзведзь з бяр�
логі. Не разабраць, дзе твар.
Калі ты вылучаешся на па�
саду прэзідэнта � павінен ідэ�
альна адпавядаць усім су�
часным патрабаванням.

Саннікаў у адказ паабя�
цаў выканаць пажаданне са�
лігорскай пенсіянеркі.

Падчас сустрэчы каар�
дынатара грамадзянскай
кампаніі “Еўрапейская Бе�
ларусь” Андрэя Саннікава з
жыхарамі Салігорска прэ�
тэндэнт у кандыдаты атры�
маў шэраг прапановаў для
сваёй будучай выбарчай
праграмы. У тым ліку � га�
варыць з выбаршчыкамі па�

беларуску, адмяніць хлары�
раванне вады, зрабіць так,
каб законы працавалі, за�
чапіць сялянскую душу і
аддаць частку акцыі «Бела�
руськалія” працоўнаму ка�
лектыву.

Раілі Саннікаву ўлічваць
настрой ва ўсім грамадстве
і не развенчваць Казуліна, а
таксама знайсці кампраміс
з Яраславам Раманчуком і
вылучыць адну кандыдату�
ру. Прэтэндэнт запэўніў,
што кансалідацыя адбуд�
зецца.

� Калі шчыра казаць, я б
хацеў бачыць Яраслава Ра�
манчука ва ўрадзе на пасад�
зе віцэ�прэм’ера. Вельмі па�
важаю яго. Добрая, светлая
галава. Аналітык, але ж не
працаваў практычна, � ска�
заў Андрэй Саннікаў.

Адзіным супернікам на
выбарах ён назваў Лукашэн�
ку, а вось Мілінкевіча раз�
глядае як саюзніка.

� У 2006�ым я працаваў у
ягоным штабе. Але ён не ап�
раўдаў мой давер. Мілінкевіч
не падтрымлівае палітвязняў
і прапануе Захаду весці дыя�
лог з Лукашэнкам.

' За якія грошы вы езд'
зіце па рэгіёнах? � запытаў�
ся ўдзельнік сустрэчы.

� За уласныя сродкі.
' А вы ведаеце, што на

арганізацыю кампаніі “Га'
вары праўду” маскалі далі
10 мільёнаў даляраў, � не су�
няўся суразмоўца.

� Я ведаю пра такую
кампанію, але не ведаю,
колькі грошай і хто ім дае.

' Вы кажаце, што зараз
вырашальны момант для
краіны, а я лічу, што мы яго
страцілі ў 2006 годзе. Дзе
вы былі тады?

� Я на плошчы быў. З
людзьмі. У нас было шмат
шанцаў змяніць будучыню
краіны. Так, мы іх згубілі,
у тым ліку і таму, што мы
не патрабавалі ад лідэраў
іншага.

' Усё, выбары прайшлі.
Вы прэзідэнт. Якім будзе
лёс Лукашэнкі? � пацікавіў�
ся сівы дзядуля.

� Лёс Лукашэнкі будзе
вырашаць народ. Будуць
вырашаць суды. Ніякіх са�
масудаў не будзе.

' Сярод моладзі мала хто
ўжывае беларускую мову.

Мае аднагодкі цураюцца,
калі чуюць, што я размаўляю
па'беларуску. Як вы будзеце
падтрымліваць ўзмацненне
пазіцый беларускай мовы
сярод моладзі? � звярнуўся
да Саннікава маладзён.

� Дзяржаўнай мовай пав�
інна быць адна � беларуская.

У размове з карэспандэн�
там “Салідарнасці” Андрэй
Саннікаў зазначыў, што
мэта ягоных паедак па рэгі�
ёнах � фарміраванне ініцыя�
тыўнай групы і падрыхтоў�
ка выбарчай праграмы.

' Калі вы пра сябе люд'
зям расказвалі, пра сям’ю
не згадалі.

� Мая жонка Ірына Халіп,
вядомы журналіст. Майму
старэйшаму сыну 35, ма�
лодшаму � тры гады.

' Народ цікавіць такса'
ма наяўнасць у палітыка
пазашлюбных дзяцей.

� (Усміхаецца) Усе дзеці
нарадзіліся ў шлюбе.

' Калі вы станеце прэзі'
дэнтам, якім будзе ваш пер'
шы указ?

� Вяртанне гістарычных
нацыянальных каштоўнас�
цяў � сцяга і герба Пагоня.
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осуждения, и мы настоя�
тельно убеждаем руковод�
ство университета и офи�
циальных представителей
власти страны признать,
что в цивилизованном
мире академические свобо�
ды священны.

Мы, нижеподписавши�
еся, находим постыдным,
ретроградным и недопус�
тимым план, направлен�
ный на то, чтобы прину�
дить нашего коллегу,
доктора Манаева, оставить
свой факультет или быть
уволенным, так как он
остается верным всеми
признанным демократи�
ческим и научным ценно�
стям.

Мы, нижеподписавши�
еся, призываем академика
Сергея Абламейко, ректо�
ра Белорусского государ�
ственного университета,
уважать свободу науки и
достижения нашего колле�
ги, доктора Манаева, и га�
рантировать ему продол�
жение его деятельности.
Одновременно мы призы�
ваем к уважению академи�
ческих свобод всех наших
коллег в республике Бела�
русь.

Мы, нижеподписавши�
еся, обращаемся к Прези�
денту Александру Лука�
шенко и правительству
страны, прекратить оказы�
вать давление на универси�
тет, чтобы вынудить
доктора Манаева уйти доб�
ровольно в отставку или
уволить его.

Мы, нижеподписавши�
еся, стремимся к солидар�
ности с нашими белорус�
скими коллегами и с
нетерпением ожидаем на�
учного сотрудничества с
ними, но мы можем сделать
это, только если академи�
ческие свободы признают�
ся для всех».

По мнению Олега Мана�
ева, солидарный голос его
коллег если не остановил,
то хотя бы замедлил про�
цесс увольнения «по согла�
сию сторон»…

«От меня потребовали«От меня потребовали«От меня потребовали«От меня потребовали«От меня потребовали
написать заявление об увольнении»написать заявление об увольнении»написать заявление об увольнении»написать заявление об увольнении»написать заявление об увольнении»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

121 ученый со всего
мира подписали письмо
протеста против напа
док на профессора фа
культета философии и
социальных наук Бело
русского государствен
ного университета Оле
га Манаева.

В заявлении, распрост�
раненном доктором социо�
логических наук Олегом
Манаевым, говорится:

«1 июня 2010 г. руко�
водство Белорусского госу�
дарственного университе�
та, в котором я работаю
(включая годы учебы) 40
лет, через декана факуль�
тета философии и соци�
альных наук, где я работаю
профессором последние 18
лет, потребовало от меня
написать заявление об
увольнении «по согласию
сторон» без объяснения ка�
ких�либо причин. Я отка�
зался это сделать, посколь�
ку никаких нарушений
трудового законодатель�
ства или академической
дисциплины не допускал,
и замечаний не имею. К
тому же до выхода на пен�
сию мне осталось всего
полтора года.

На следующий день
мне было сказано, что «я
должен решить эту пробле�
му в течение 10 дней».
Узнав об этом, мои зару�
бежные коллеги иниции�
ровали сбор подписей под
письмом�протестом, кото�
рое направили руковод�
ству БГУ и администрации
президента.

18 июня, наконец, со�
стоялся прямой разговор с
ректором академиком Сер�
геем Абламейко и прорек�
тором Владимиром Клю�
ней. Мне было сказано, что
«никаких претензий по
преподавательской или на�
учно�исследовательской
работе» ко мне нет.

Проблема в другом. Как
сотрудник государствен�
ного университета я «обя�

зан не предпринимать дей�
ствий, выходящих за рам�
ки государственной поли�
тики». В качестве таких
действий расцениваются
мои контакты с различны�
ми структурами и лидера�
ми оппозиции, которые
«проводят антигосудар�
ственную политику».

Я пытался объяснить,
что, как профессиональ�
ный социолог, изучаю�
щий белорусское
общество, встречаюсь и об�
суждаю самые разные про�
блемы с самыми разными
людьми, представляющи�
ми как власти, так и оппо�
зицию. Если кого�то инте�
ресует мое мнение, я
высказываю его независи�
мо от политических взгля�
дов своих собеседников. В
этом – суть моей профес�
сии, и в Беларуси, и в лю�
бой другой стране.

Так, во время моей ра�
боты в НИСЭПИ, я опубли�
ковал несколько книг, де�
сятки научных статей и
интервью в СМИ по важ�
нейшим проблемам разви�
тия белорусского обще�
ства, в том числе содержав�
шие критический анализ
действий как властей, так
и оппозиции. Примеры их
использования различны�
ми политическими сила�
ми бесчисленны. Один из
последних – упоминание
исследований НИСЭПИ в
апрельском Послании пре�
зидента белорусскому на�
роду и Национальному со�
бранию.

Однако эти доводы не
убедили руководителей

БГУ. Мне сказали, что «воп�
рос об увольнении сейчас
не стоит», но я «должен
придерживаться указан�
ных рамок». Это значит,
что дальнейшая работа в
БГУ оказывается в зависи�
мости от моей политичес�
кой лояльности, причем
речь идет не столько о ра�
боте в стенах университе�
та, сколько за его предела�
ми.

Я высоко ценю свою
alma mater и стараюсь, что�
бы новые поколения сту�
дентов испытывали к ней
такие же чувства. Но сле�
довать каким�либо идеоло�
гическим или политичес�
ким «рамкам» в своей
профессиональной дея�
тельности, даже ради со�
хранения работы, не буду
– это противоречит моему
профессиональному и
гражданскому долгу».

Кстати, вышеупомяну�
тое письмо подписали уче�
ные со всего мира – из Гер�
мании и Китая, России и
Туниса, Великобритании и
Бангладеш, США и других
стран – всего 121 персона.
В этом послании заявлен
категорический протест
против длительных и нео�
боснованных угроз в адрес
Олега Манаева.

В письме говорится:
«Научная деятельность
доктора Манаева, высоко�
уважаемого международ�
ным академическим сооб�
ществом, отвечает духу
международного демокра�
тического движения, ста�
вящего в центр внимания
гражданские, гуманисти�
ческие и личные права
человека. Однако нам изве�
стно, что именно в силу
этого доктор Манаев уже
долгие годы подвергается
официальному преследова�
нию.

Своим многолетним
служением Белорусскому
государственному универ�
ситету и Республике Бела�
русь доктор Манаев заслу�
живает уважения, а не



6 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 22 чэрвеня 2010  |  №167

ПРОФСОЮЗЫ

Против кПротив кПротив кПротив кПротив контрактов выступаютонтрактов выступаютонтрактов выступаютонтрактов выступаютонтрактов выступают
не тоне тоне тоне тоне толькльклькльклько независимые,о независимые,о независимые,о независимые,о независимые,
но и официальные профсоюзыно и официальные профсоюзыно и официальные профсоюзыно и официальные профсоюзыно и официальные профсоюзы

Введенная президен
том Лукашенко систе
ма массового при
менения контрактов
сломала немало трудо
вых судеб. На этот раз
контракт помог адми
нистрации гомельского
предприятия ОАО «Мо
лочные продукты»
уволить без всякой ма
териальной компенса
ции инженерахимика с
тридцатилетним ста
жем Тамару Грецкую.
До пенсии работнице ос
тавалось 5 лет.

– Разве можно считать
нормальной практикой,
когда наниматель отказы�
вается продлить трудовой
контракт с работником, не
имеющим нарушений
трудовой и исполнитель�
ской дисциплины? – про�
комментировал ситуа�
цию правовой инспектор
Белорусского профсоюза
работников радиоэлект�
ронной промышленности
(РЭП) по Гомельской обла�
сти Леонид Судаленко. –
Пятидесятилетняя жен�
щина просто не знает, как
дальше жить. Одна воспи�
тывает дочь�студентку,
оплачивает ее учебу. В
этом году получила бан�
ковский кредит под стро�
ительство квартиры, за
которую в течение бли�
жайших 20 лет необходи�
мо выплачивать по 360 ты�
сяч рублей ежемесячно.
По её словам, наниматель
не предъявлял никаких
претензий к её работе. И,
тем не менее, женщина
уволена. А ей до пенсии
осталось 5 лет.

Независимые профсою�
зы выступают категоричес�
ки против массового
применения контрактной
системы. Благодаря декре�
ту президента Лукашенко
№29, белорусские работни�
ки оказались совершенно
беззащитными перед нани�
мателем, который исклю�
чительно по своему
желанию может оставить

работника без средств су�
ществования.

– У Тамары Грецкой нет
шансов отстоять свое право
на труд в суде, – констати�
рует Леонид Судаленко. –
Поскольку истечение сро�
ка трудового контракта бе�
лорусский законодатель
отнес к ситуации, не зави�
сящей от воли сторон. По�
лучается, что в данном слу�
чае инициатива работода�
теля якобы отсутствует.

Контрактная система
повсеместно применяется в
Беларуси уже более 10 лет.
За все это время судебная
практика не знала преце�
дентов, когда бы работник
был восстановлен после
увольнения по окончании
срока трудового контракта.

– Контрактная система,
против которой борются не�
зависимые профсоюзы,
фактически лишила работ�
ников защиты от произво�
ла и вседозволенности на�
нимателя – подчеркнул
профсоюзный юрист. –
Можно бесконечно долго
вести дискуссию относи�
тельно того, что в законода�
тельстве закреплено лишь
право, а не обязанность на�
нимателя на повсеместное
заключение трудовых кон�
трактов. Однако вряд ли
кто�то станет отрицать, что
в условиях массового при�
менения трудовых кон�
трактов свобода трудового
договора поставлена под со�
мнение – сегодня в стране
практически невозможно
реализовать свое право на
труд, работая по бессрочно�
му трудовому договору.

У контрактов есть и дру�
гая, не менее болезненная
для наемных работников,
сторона.

– Это ситуация, когда с
работником заключается
контракт на пять лет, в те�
чение которых он лишает�
ся права на увольнение по
собственному желанию, –
пояснил Леонид Судален�
ко. – В моем распоряжении
достаточно случаев, когда,
попав в такую ситуацию,
работники для того, чтобы
уволиться, вынуждены

даже совершать прогул. По�
скольку им предложили
работу с более высоким раз�
мером оплаты труда.

Даже официальные
профсоюзы не отрицают
пагубности применяемой в
Беларуси контрактной си�
стемы.

Согласно данным мони�
торинга Федерации проф�
союзов Беларуси (ФПБ),
около 90% белорусских ра�
ботников трудятся по кон�
трактам. Причем более
30% контрактов заключа�
ются на срок более 3 лет,
35% — до 5 лет. Иными
словами, оставшиеся 35%
– это контракты, заключен�
ные на один год, когда
работник находится в по�
стоянном страхе за свое бу�
дущее.

Показательны и такие
данные официальных проф�
союзов. Например, только
в учреждениях культуры
Гомельской области в 18 из
37 проверенных организа�
ций наниматели не внесли
в контракты дополнитель�
ные меры стимулирования
труда в связи с ухудшени�
ем правового положения ра�
ботника. А на предложение
правовой службы профсою�
за культуры устранить
нарушение более трети от�
ветили либо обтекаемо –
«решение данного вопроса
находится в стадии дора�
ботки», либо отрицательно
– «расходы на вышеуказан�
ные цели не предусмотре�
ны».

– Эти цифры, приведен�
ные, кстати сказать, офи�
циальными профсоюзами,
свидетельствуют о том, что
большинство нанимателей
злоупотребляют своим пра�
вом на заключение срочных
контрактов, – считает Лео�
нид Судаленко. – Да еще
при этом отказываются
выплачивать компенсации
за ухудшение правового по�
ложения своих работников.

По мнению профсоюз�
ного юриста, вопрос реор�
ганизации контрактной
системы давно назрел и
требует незамедлительного
решения.

– Только в Гомельском
регионе за последнее время
наш профсоюз зафиксиро�
вал более десятка случаев
непродления контрактов с
людьми, критикующими
политику властей, – отме�
тил профсоюзный юрист. –
Иными словами, контракт
используется еще и как
средство политического
преследования оппонентов
власти. А это уже есть не
что иное, как запрещенная
дискриминация в сфере
трудовых отношений.

Здесь будет уместно на�
помнить заявление прези�
дента Лукашенко о том, что
«контрактная система яв�
ляется цивилизованной
формой найма на работу, по
которой живет весь мир», а
также о том, что «никакой
отмены контрактной систе�
мы не будет».

– Как бы непопулярно
это ни звучало, но чего бо�
яться настоящему труже�
нику контракта? – вопрошал
Лукашенко несколько лет
назад. – Чего ему бояться?!
Ты только выигрываешь.
Тяжеловато для бездельни�
ков будет. Потому что в кон�
тракте будет наверняка
записано: если напился,
уходи. Так мы кому будем
на руку играть? Пьяницам?

Однако, как показывает
практика, в подавляющем
большинстве случаев кон�
тракт стал реальной угро�
зой для дисциплинирован�
ного работника.

И хотя глава государ�
ства лично поручил (!) пред�
седателю официальных
профсоюзов Леониду Кози�
ку не допустить «через кон�
тракты удушения рабочего
класса, крестьянства руко�
водителями предприя�
тий», именно это сейчас и
происходит.

– Эта главная задача по�
ставлена перед Леонидом
Петровичем Козиком, он
немедленно должен меня
информировать по этим
вопросам, – говорил Лука�
шенко.

Но людей продолжают
увольнять, без объяснения
причин и без выплаты ком�
пенсации, которая бы по�
зволила потратить некото�
рое время на поиски нового
места работы. То ли Козик
не докладывает, то ли пре�
зидент не слышит…

www.praca'by.info
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приостановленаприостановленаприостановленаприостановленаприостановлена

На третий день заба
стовки работники то
карного цеха УП «Лёс»
(г. Барань) приступили
к работе. Представи
тель администрации
пообещал, что в июле их
требования об увеличе
нии расценок может
быть (!) будут выполне
ны.

Рабочие токарного цеха
№ 3 УП «Лёс» 15 и 16 июня
приходили на работу, но от�
казывались её выполнять.
Токари протестовали про�
тив того, что наниматель не
хотел выполнить достигну�
тые ранее договоренности об
увеличении расценок. Ди�
ректор предупредил рабо�
чих, что если они не при�
ступят к работе, он отдаст
заказ другому исполните�
лю. Посовещавшись, 17
июня рабочие решили вре�
менно прекратить забастов�
ку.

Как рассказал сайту
www.praca�by.info предсе�

датель Свободного профсою�
за металлистов (СПМ) Васи�
лий Левченков, сегодня, 18
июня, начальник производ�
ства попросил токарей
выйти на работу еще и в вы�
ходной день. По словам
Левченкова, в ответ на озву�
ченные требования о расцен�
ках, представитель админи�
страции сказал, что в
следующем месяце, может
быть, они будут удовлетво�
рены.

– Рабочие решили при�
ступить к работе, но от тре�
бований своих они не
отказываются, – подчерк�
нул Василий Левченков. –
Не знаю, согласятся ли ра�
бочие на уговоры нанимате�
ля выйти в субботу, ведь, по
сути, их обманули. Один
токарь так и сказал, мол,
работаем почти за бесплат�
но, еще и в выходной выхо�
дить просят…

Председатель профсою�
за сообщил, что зарплата
токарей на предприятии
«Лёс» в среднем составляет
600�800 тысяч рублей.

По словам профсоюзно�
го лидера, СПМ намерен
продолжать вести перегово�
ры с нанимателем по пово�
ду повышения расценок.

– Мы понимаем, что си�
туация тяжелая, оборудова�
ние на заводе изношенное.
На таком оборудовании
невозможно производить
конкурентоспособную, каче�
ственную и низкую по себе�
стоимости, продукцию, –
отметил Василий Левчен�
ков. – Работая на устарев�
ших станках, невозможно
повысить производитель�
ность труда. Плюс наклад�
ные расходы – непроизвод�
ственный аппарат
содержать надо. Сейчас не
знаю, а два года назад на
единицу продукции закла�
дывали 700% накладных
издержек. Представляете?
Все это приводит к тому, что
продукция не пользуется
спросом. Но это не вина ра�
бочих. Они не обязаны рас�
плачиваться за ошибки пра�
вительства. Один пожилой
работник жаловался мне:

«Представляешь, Василий,
иду с внучкой, она просит
шоколадку купить, а я не
могу…» Вот какая ситуа�
ция…

Напомним, в марте 2010
года администрации УП
«Лёс» пошла навстречу тре�
бованию работников и
продлила контракт с акти�
вистом СПМ токарем Вячес�
лавом Реутом. Победа вдох�
новила работников. Они
потребовали от нанимателя
увеличения зарплаты и
справедливого распределе�
ния премиальных, а также
перевода работников сдель�
ной оплаты труда на бес�
срочный трудовой договор.
Наниматель согласился
поднять расценки на 20�
30% в случае, если пред�
приятие получит большой
объем заказов. В мае он свое
обещание выполнил, а уже
в июне отказался, сослав�
шись на тяжелое экономи�
ческое положение в стране
и на предприятии.

www.praca'by.info

«Мы должны дать оступившимся работникам«Мы должны дать оступившимся работникам«Мы должны дать оступившимся работникам«Мы должны дать оступившимся работникам«Мы должны дать оступившимся работникам
последний шанс»последний шанс»последний шанс»последний шанс»последний шанс»
Александр АНТОНОВ

На очередном заседа
нии исполнительного
бюро Независимого проф
союза горняков на 4м
рудоуправлении «Бела
руськалия» рассматри
вались представления
администрации пред
приятия с просьбой дать
согласие на увольнение
двух работников. Обоим
в вину ставился прогул.

Молодая женщина сиде�
ла, опустив голову. Неявка
Ирины на рабочее место
была вызвана болезнью ма�
тери, которую в 2 часа ночи
забрала «Скорая». Тем не
менее, администрация

предприятия никакой жало�
сти к своей работнице не
проявила и сходу решила
уволить ее.

Даже несмотря на то, что
о своем невыходе Ирина
предупредила непосред�
ственного начальника по те�
лефону.

— А что скажете о ее
профессиональных каче�
ствах? – поинтересовались
члены исполнительного
бюро профсоюзной органи�
зации у представителя ад�
министрации.

— Работник она хоро�
ший, — не стал лукавить тот.

После этого судьба Ири�
ны была решена. Независи�
мый профсоюз не дал согла�
сия на ее увольнение.

Гораздо сложнее оказал�
ся второй случай. На вопрос

о причинах невыхода на ра�
боту 26�летний Алексей от�
ветил коротко: «Загулял».

На заседании разгоре�
лась дискуссия: дать согла�
сие на увольнение или
предоставить парню воз�
можность реабилитиро�
ваться? Председатель
исполнительного бюро НПГ
4�го рудоуправления Юрий
Захаров даже предложил
пригласить Алексея на бли�
жайший прием по личным
вопросам, который будет
проводить директор 4�го ру�
доуправления: чтобы прогу�
лявший сам убедился,
сколько приходит желаю�
щих устроиться на пред�
приятие.

Чашу весов в пользу
Алексея опять�таки склони�
ли его профессиональные

качества. Услышав положи�
тельные отзывы о его рабо�
те, члены исполнительного
бюро сделали парню серьез�
ное внушение, но согласия
на увольнение не дали.

— Мы должны вместе с
нанимателем воздейство�
вать на членов трудового
коллектива, воспитывать
оступившихся людей, да�
вая им последний шанс, —
считает председатель ис�
полнительного бюро НПГ 4�
го рудоуправления «Бела�
руськалия» Юрий Захаров.
– Выгнать человека на ули�
цу легко. Но в Солигорске
уволенного «по пьянке» с
«Беларуськалия» не
возьмут на работу нигде и
никогда. Поэтому мы дол�
жны принимать очень взве�
шенные решения.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

«ОДКБ — это гр«ОДКБ — это гр«ОДКБ — это гр«ОДКБ — это гр«ОДКБ — это группа гуппа гуппа гуппа гуппа госососососууууударств,дарств,дарств,дарств,дарств,
кккккоторые ненавидят дроторые ненавидят дроторые ненавидят дроторые ненавидят дроторые ненавидят друг друг друг друг друг другугугугуга»а»а»а»а»

В очередном выпуске
программы «Код досту
па» на радио «Эхо Моск
вы» известный журна
лист Юлия Латынина
прокомментировала
последние события в
Кыргызстане, действия
Лукашенко и значи
мость ОДКБ.

– Главная новость этой
недели – это новости из Кыр�
гызстана, связанные с ново�
стями из Беларуси. Потому
что как только Лукашенко
приютил у себя свергнутого
Курманбека Бакиева, так ока�
залось, что ему надо платить
за российский газ. Причем
интересно, что все эти три
страны – Киргизия, Бела�
русь и Россия, они входят в
организацию под названием
ОДКБ, которая кого�то там от
чего�то должна защищать и
которая выглядит в этой си�
туации совершенно марионе�
точной штукой.

Знаете, это вроде тех
матрешек, которых Путин
представлял недавно на Все�
мирной выставке в Париже.
Вот мы представили в каче�
стве своих собственных дос�
тижений гигантские мат�
решки. Не совсем понятно,
что они символизируют, но
что�то большое и хорошее.
То же самое – не понятно,
что ОДКБ символизирует,

но что�то большое и хоро�
шее. На самом деле это груп�
па государств, в основном с
диктаторскими режимами,
которые все ненавидят и со�
бачатся друг с другом, вып�
рашивают деньги у России,
иногда попутно ее оскорб�
ляя. Некоторые, как Лука�
шенко, умудряются делать
и то, и другое одновремен�
но. И вот почему�то было
сказано, что это наш ответ
НАТО. Достойный ответ.

Возвращаясь к Кыргыз�
стану. История, произо�
шедшая в Кыргызстане,
очень хорошо характеризу�
ет геостратегические
особенности внешней поли�
тики современного Кремля.
Ну вот свергли Бакиева.
Достаточно очевидно, что
Россия принимала в этом
участие, что лидеры оппо�
зиции перед этим ездили в
Москву, что эти ребята, ко�
торых привезли автобусами
с гор и раздали им оружие,
что им раздали оружие за
деньги. Я, во�первых, не го�
ворю, что свергать режимы,
особенно такие, как бакиев�
ский, плохо. Наоборот, вой�
на – продолжение полити�
ки другими средствами,
переворот тоже продолже�
ние политики другими
средствами, значительно
более экономными.

Но весь вопрос в том, что
делать дальше и для чего

происходят перевороты.
Если бы это в Ферганской
долине произошло, скажем,
в 19 веке, в Кокандском хан�
стве и к власти пришло бы
дружественное России пра�
вительство, то можно
сказать, что произошло бы
дальше. Во�первых, были бы
введены российские войска.
Собственно, для того перево�
рот бы и делался. Во�вторых,
вслед за этим устремились
российские колонисты. Рос�
сия вполне имеет право за�
щищать свои границы: и
войска, и колонисты – это
хорошая защита, переворо�
ты – это плохая защита, это
предварительная стадия.

Очевидно, что ничего
подобного мы сейчас не мо�
жем себе позволить, потому
что колонистов нет, как�то у
самих не хватает детей, а
войска тоже не пошлешь по
той же причине – войск нет.
Т.е. возникает вопрос – а за�
чем делали переворот? Про�
сто чтобы показать Бакиеву
фигу, который показывал ее
нам, который сначала брал
деньги от нас, чтобы выг�
нать американцев из Мана�
са, потом брал деньги от
американцев, чтобы их в
Манасе оставить? Фигу не
возбраняется показать, но
вот эта история неожидан�
но свидетельствует об отсут�
ствии серьезных стратеги�
ческих целей у кремлевс�

кой политики, за исключе�
нием целей показать фигу.

Вот эта история, она
очень хорошо характеризу�
ет и нашу внешнюю поли�
тику в отношении других
стран. Кремль пытается вер�
нуть себе территорию, отво�
еванную «оранжевыми рево�
люциями» и утвердить себя
на бывшем пространстве
СНГ. Вопрос – когда такая
политика носит характер
хулиганства и не подкрепле�
на никакими долговремен�
ными перспективами,
которые предлагаются соот�
ветствующим народам, но
не совсем понятно…

Еще раз повторяю: глав�
ная проблема – это то, что в
отличие от связанной гео�
стратегической политики,
которую преследует любое
нормальное государство и,
прежде всего, великая дер�
жава, Россия преследует
совершенно другую полити�
ку, которая не решает про�
блему, а создает ее…

Получается, что прояви�
ли великодержавность, свер�
гнув Бакиева, но тут же не
уследили за тем, что тот же
самый Бакиев тут же на тер�
ритории России через свое же
посольство бог знает кого на�
бирает с тем, чтобы доказать
слабость нынешний киргиз�
ской власти. Это, конечно, воп�
рос к Бакиеву и к его людям,
что у них на уме. Потому что
устраивать геноцид в стране
после свержения собственно�
го, чтобы доказать несостоя�
тельность своих преемников,
но это как�то уже совсем воп�
рос к психиатру.

КККККто на свете всех умнее...то на свете всех умнее...то на свете всех умнее...то на свете всех умнее...то на свете всех умнее...
Виктор МАЛИШЕВСКИЙ,
malishevsky.livejournal.com

Газпромовцы, конечно,
окопов не нюхали. Но вы
следите за руками: отмо
таем немножко назад вре
мени. И почитаем Поста
новление министерства
экономики № 39 от 23 фев
раля 2010 года «О ценах на
природный газ для юриди
ческих лиц и индивидуаль
ных предпринимателей»:
с 15 февраля внутренние
газовые тарифы для пред
приятий поднимаются с
174 до 217 долларов за ты
сячу кубов, без НДС.

Основание безупречно:
«необходимость пересмотра
цен на природный газ для
потребителей возникла в свя�
зи с… удорожанием в 2010
году цены покупки природ�
ного газа в Российской Фе�
дерации, а также изменени�
ем общих экономических
условий хозяйствования».

А через полгода вдруг
оказывается, что предприя�
тиям цену на газ поднимаем
на 25% именем подорожания
российского газа, а сами про�
должаем платить цену пре�
жнюю красивую прошлогод�
нюю.

С каждой внутриупотреб�
лённой тысячи кубов польза
в 69 долларов, без НДС. Это
хорошо! Но это еще не всё!

В марте на 25% увели�
чивается цена на тепловую
и электроэнергию. Конечно,
«в связи с ростом цен на газ».
Вот замминистра энергети�
ки Михаил Михадюк гово�
рит, что «не видит здесь ни�
каких перекосов, с 1 января
стоимость газа, поступаю�
щего в Беларусь, выросла, в
соответствии с этим подня�
лась и стоимость электри�
ческой и тепловой энергии,
отпускаемой потребите�
лям».

Мы тоже до сих пор не
видели никаких перекосов.
Может, как выиграем эти
переговоры так и тарифы пе�
ресчитаем? Вы нам только
скажите, мы ж всей страной!
Ну, почему никто мне такое
не обещает?

Но и это не всё. Милый
Белстат, он до сих пор уве�

рен, что эти полгода газ мы
оплачиваем строго по кон�
тракту 171 доллару за ты�
сячу кубов, а не прошлогод�
ние 148 долларов! Вы хотя
бы своим скажите!

Если верить Белстату в
первом квартале Беларусь
не просто заплатила за газ
сполна. Моя страна при
этом закупилась газом на
186% больше прошлогод�
него – 6,4 миллиарда кубов!
Вот мудро же! Это мы к пе�
реговорам затяжным июнь�
ским готовились, да?

Теперь скажите, после
всего, за кого мне в этой
“войне”?

P.S. За газ население
сегодня платит 154 долла�
ра. Если проигрываем,
сами понимаете, кто.
Предприятия и без того
всё оплатили…


